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 Congrès National JA 
Du 6 au 8 juin 

 Fête de l’agriculture 
26 et 27 août 

 
 

L'assemblée générale passée, c'est une nouvelle 
année syndicale et conviviale qui se profile à l'horizon 
pour tous les jeunes agriculteurs d'Ille-et-Vilaine.  
Dans vos cantons, les AG ont été l’occasion de vous 
rassembler pour faire le point sur l'année passée et 
partager un verre ou un repas entre vous. 

Chers adhérents, chères adhérentes,  
Bonjour,  
 
 
 
 
 
 
Parcelles pour des associations, actions téléthon, comices... Les JA font vivre la 
campagne au rythme des saisons et des événements dans les territoires. 
 
Nous, administrateurs, épaulés de notre super équipe administrative, avons à cœur 
d'être dans la continuité de 2022, toujours avec ces mêmes objectifs de défense du 
métier, de l'installation, mais aussi, bien sûr, de convivialité. 
De grosses échéances nous attendent ! Révision du SDREA (Schéma Directeur Régional 
des Exploitations Agricoles), travaux sur l'installation, problèmes liés au 
réchauffement climatique... Sans oublier le tournoi de foot de Tinténiac ou la Fête de 
l'Agriculture à Amanlis... en voilà des événements qui feront bouger le réseau. 
D’autre part, début juin, c'est un événement national qui arrive dans notre 
département. En effet, depuis plusieurs mois, un comité d'organisation s'applique à 
préparer le "congreizh" national du syndicat JA. Après les terres de Jim en 2018 à 
Janvené, c’est Saint-Malo que nous accueillerons nos 600 collègues venus de toute la 
France pour 3 jours de travaux. Ce sera, une fois de plus, l'occasion pour tous les 
adhérents du 35 de montrer leur engouement en participant en tant que bénévole et 
ainsi découvrir l'envers du décor. 
 
Toute l'équipe des JA 35 est parée pour renouveler son engagement auprès de vous. 
Mais la voix que nous portons, c'est celle du terrain, il est donc important que, vous, 
membres des bureaux cantonaux ou simplement adhérents, preniez part aux 
différents temps qui vous seront proposés (conseils d'administration, conseils 
départementaux, réunions délocalisées…).  
Pour garder légitimité et motivation, il est important d'être soutenu et représentatif. 
Nous comptons sur votre engagement et votre présence, comme cela a pu être le 
cas lors de l'AG 2023 où vous avez été nombreux. 

Voilà ce qui nous anime et nous engage en tant que responsable JA. 
~Thomas TISON ~ 

Administrateur JA35 
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Vous étiez une centaine d'adhérents à venir à notre AG 2023, ainsi qu’une quarantaine de partenaires. Un 
amphithéâtre complet, qui motive le réseau JA à poursuivre ses divers engagements. 

Comme à la coutume, les statuts, comptes financiers et les grandes lignes du rapport d'activités ont d’abord 
été présentés. Le Conseil d’Administration a aussi abordé l'élection de la commission statuts et conflits ainsi 
que la suppression de la remise sur les cotisations lorsque le canton n’est pas représenté lors de l’Assemblée 
Générale ou des soirées réseaux (conseils départementaux…) 

Les responsables de dossier JA35 nous ont ensuite fait part des actions menées au sein de JA tout au long de 
l'année : l'installation, l’aviculture, la promotion du métier, la Fête de l'Agriculture et le Congrès 2023.  

L’assemblée s’est conclue par une table ronde sur la thématique "Comment les exploitations agricoles 
peuvent-elles favoriser un environnement sain et motivant pour les salariés ? ». L’ANEFA, association qui 
promeut les métiers et les formations de l’agriculture a pu se présenter et introduire le sujet, suivie par un 
double témoignage riche et intéressant d'un agriculteur/employeur porcin et d'une salariée en lait sur la même 
exploitation depuis 9 ans. Une intervention du Service de Remplacement a suscité quelques questions de 
l’assemblée puis, pour clore l’AG, une allocution de Matthieu RICHEL, administrateur JA national. Nous devons 
en effet prendre à bras le corps le sujet de l’attractivité des métiers de l’agriculture, favoriser un 
environnement sain et motivant pour attirer des salariés dans nos exploitations.  

La soirée s'est terminée autour d'un cocktail dinatoire. C’est donc une assemblée générale riche, positive et 
motivante pour cette année 2023 !  

~ Lucien SOUVESTRE ~ 
Administrateur JA35 

  
À la découverte des institutions européennes, avec un groupe de 23 personnes regroupant les 3 dernières 
années de formation.  
 Le premier jour a été l’occasion de visiter la Commission Européenne et d’échanger sur les 

thématiques agricoles de verdissement, de la ferme à la fourchette mais aussi du commerce 
international, avec des intervenants de la direction générale de l’agriculture et du développement 
rural.  

 La deuxième journée a donné l’opportunité au groupe de visiter le Parlement Européen et de 
rencontrer Jérémy DECERLE, député européen, agriculteur et ancien président de JA national.  

 La troisième et dernière journée a été rythmée par la visite du Comité Européen des Régions pour en 
savoir plus sur son rôle de consultation lors des projets de loi et de réforme.  

Ce moment d’échange avec le député a permis de mieux comprendre les enjeux agricoles européens, la 
réforme de la nouvelle PAC et d’en apprendre davantage sur les prochains dossiers agricoles en discussion.  

Un voyage riche en découverte sous l’organisation parfaite de Lucille Faucon animatrice JA 35. Le tout dans 
une ambiance conviviale avec la dégustation de produits locaux et d’échanges entre toutes les personnes 
présentes.  

~ Aymeric LOUAPRE ~ 
Administrateur stagiaire à JA35 

 

  
  

  

ACTUALITÉS  
    

AgriAvenir se poursuit avec un voyage à Bruxelles 

Retour sur notre AG qui s’est déroulée le 22 février dernier 
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Les chiffres présentés en AG sont dans la continuité de la dynamique départementale malgré le contexte 
français que nous connaissons. Si on résume les tendances, le nombre d'installés reste dynamique. On s'installe 
plus tard qu’il y a cinq ans, lié au niveau d’études qui s’allonge et de l’expérience professionnelle désirée par 
les porteurs de projet. Il y a de plus en plus de femmes à s’installer et qui plus est, qui créé leur entreprise, 
notamment en maraîchage. La filière bovin lait reste majoritaire sur le 35 ce qui se confirme avec la même 
trajectoire sur la Bretagne. 

Comme vous le savez, dans le cadre du PLOAA (Pacte et Loi d’Orientation et d’Avenir Agricoles), la Région a un 
objectif de 1000 installations par an soit presque 50% de plus qu’actuellement. Mais s’installer, ça ne 
s’improvise pas, il faut les connaissances techniques, économiques mais aussi connaître les enjeux socio-
environnementaux à l’heure où notre société traverse des moments fragiles. C’est pourquoi JA est et restera 
vigilant sur les évolutions à venir. 

Du changement pour 2023 !  

La première évolution concerne la DJA jusqu’ici relevant du RDR3 (règlement de développement rural 3). Le 
RDR4 (règlement de développement rural 4) sera marqué par la fin des modulations. Celle-ci sera unique à 
22000€. Malgré le souhait du PSN d’abaisser les compétences et le niveau de formations au niveau 3 agricole, 
JA a obtenu que le niveau 4 agricole reste maintenu : cela traduit notre souhait d’avoir des candidats formés. 
La dotation sera accessible aux jeunes de plus de 20 ans et de moins de 40 ans à la date du dépôt de la 
demande. Demande qui devra se faire par voie dématérialisée et uniquement via le portail des aides. La 
chambre d’agriculture pré-instruira les demandes et c’est la région qui instruira et engagera la DJA avec un co-
financement de 40% de la Région et 60% de l’Europe.  Autre changement, le Plan d’Entreprise sera remplacé 
par un Plan d’Entreprise Durable c’est-à-dire un document de synthèse du porteur de projet sur 4 années pour 
démontrer la viabilité de son projet.  On y verra les orientations du projet et les atouts/points de vigilance. 
Cette étude sera supervisée par un Comité Installation qui se positionnera et émettra un avis.  

Pour l’instant, nous ne connaissons pas officiellement la composition de ce comité mais il restera dans la 
continuité de la CDOA actuelle avec l’instauration d’un règlement intérieur. 

Comme évoqué en AG départementale, n’oubliez pas que concernant les autorisations d’exploiter, à partir du 
moment qu’il y a des modifications et/ou changement au sein d’une société, les demandes d’autorisation 
d’exploiter sont obligatoires. 

« Prenons un exemple : pour un GAEC exploitant 100ha et intégrant un jeune installé qui ramène 50 ha, 
l’autorisation d’exploiter ne concernera désormais pas que les 50ha mais la totalité soit les 150ha. » 

La CDOA est pour l’instant, en attente d’un éclaircissement sur ce point qui pourrait entraîner une fragilité des 
exploitations actuelles. Nous travaillons pour que cette situation n’arrive pas à l’heure où l’on prône une 
simplification administrative, ceci va à l’encontre de nos souhaits.  

JA est conscient que tous ces changements risquent d’entraîner des complications entre les services et pour 
les délais de retour. N’hésitez pas à appeler au bureau JA35 ou un administrateur pour nous faire part 
d’éventuels problèmes.  Ceci est important pour que la transition se fasse dans les meilleures conditions.  

~ François DUFIL ~ 
Responsable installation 

INSTALLATION 
    

Installation : du changement pour 2023 
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FILIÈRE 
    Retour sur la journée laitière FDSEA/JA 

Porc : point sur la conjoncture 

Mardi 28 février a eu lieu la journée laitière sur le thème de la transmission et de la fiscalité autour de la 
question suivante : « Quel avenir pour nos exploitations laitières ?». Nous avons eu l’occasion d’accueillir 4 
intervenants : Armand JAMIER ancien fiscaliste, Aubin LEBRUN (INNOVAL), Jean-Michel DROUIN (RDI de la 
Chambre d’Agriculture) et Alain BIGNON (SAFER), permettant de cibler les questions sur le domaine propre à 
chacun. 

La journée a commencé par un mot d’introduction de la part de Frédéric DAVID, Président de la section laitière 
suivi d’un point conjoncture fait par Guillaume BOURGE (FRSEAO). Comme le veut la tradition de cette journée 
lait une distribution de produits (yaourts et de fromages) a été faite, pendant la présentation de la table ronde 
animée par Guillaume BOURGE. Chaque intervenant a pu répondre aux interrogations qui entourent la 
transmission : état des lieux du marché actuel, qu’est-ce qui attire les repreneurs, quand faut-il commencer à 
anticiper la reprise de son exploitation... Ce qui a donné par la suite plusieurs interactions avec les éleveurs 
présents. Enfin, Frédéric DAVID a de nouveau pris la parole pour conclure cette journée. Malheureusement on 
peut regretter un manque de participation malgré le fait que le thème de cette journée fut décidé en section 
lait. Nous espérons un regain de mobilisations lors des prochains évènements organisés pour vous ! 

Suite à la section porc FDSEA/JA du mardi 14 mars, voici un point sur la conjoncture pour la filière porcine.   

• Hausse du prix du porc significative depuis 10 semaines consécutives, avec un prix à 2,37€ de prix de 
base en semaine 11.  Ce qui profite aux éleveurs après une année 2022 compliquée pour les 
trésoreries.  
 

• Toutefois les coûts de production restent élevés avec un court des céréales élevés mais qui reste 
stable.  

 
Côté abattage et transformation :  

• Les outils industriels peinent à tourner à plein régime, dû notamment à l'arrêt d'éleveurs pour retraite 
et un manque de renouvellement des générations. 
 

• Les industriels tirent donc le prix du porc à la hausse pour faire tourner leurs outils d'abattage et de 
transformation au détriment de leur rentabilité.  

 Point vigilant général : 

Il faut rester vigilant sur la provenance des viandes de toute sorte, les GMS ont mis en 
place des paniers anti-inflations avec des produits qui ne sont pas forcément d'origine 
France.  

Le panier anti-inflation ne doit pas être mis en place au détriment de la qualité et de 
la provenance de la viande. 

 ~ Aymeric LOUAPRE ~ 
Administrateur stagiaire à JA35 
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Comme vous l’a dit Thomas dans l’édito, le Congreizh 2023 à St Malo arrive à grand pas ! 

Pour ce grand événement qui a lieu pour la première fois dans notre département, nous avons l’occasion et la 
joie de vous le faire vivre de l’intérieur, aux premières loges, en devenant bénévoles de ce moment fort de 
notre réseau JA National. 

Devenir bénévole, vous permettra de rencontrer les quelques 600 congressistes venus de toute la France et 
d’Outre-Mer et de pouvoir échanger avec nos confrères des autres régions. 

Sur 1 journée ou plus, vous êtes les bienvenus ! 

Nous vous invitons dès à présent à scanner avec votre téléphone le QRcode ci-contre pour vous inscrire avec 
votre canton. Vous serez recontacté plus tard pour plus de précisions. 

 

Pour que ce congrès Bretillien 2023 soit une réussite : on compte sur vous !  

VIE DU RÉSEAU 
    CONGRÈS 2023 : ON RECHERCHE DES BÉNÉVOLES 

Une brétillienne championne au trophée de meilleur 
pointeur en Prim Holstein 

 

Au Concours de jugement du bétail, 88 participants ont concouru lundi 27 février. La première épreuve 
consistait à apprécier la morphologie de 4 vaches. A l'issue de cette épreuve Marie s’est classée 2ème, parmi 
les 6 qualifiés pour la seconde épreuve. Il fallait alors juger une section de 7 vaches puis présenter son 
commentaire argumenté au public dans le ring. 

Marie a brillamment remporté la Finale Nationale du Trophée de Meilleur Pointeur en race Prim'Holstein au 
Salon de l'Agriculture 2023. 

C'est le résultat d'un travail passionné, sur deux années de formation, en stage sur l'exploitation de Marina 
Durand et en cours de zootechnie avec Mme Sandrine Poulet.   

 

Les Jeunes Agriculteurs d’Ille-et-Vilaine organisent chaque 
année le concours départemental de jugement de bétail lors 
de la Foire de Rennes. Ce concours permet aux jeunes de se 
qualifier pour le concours national qui se déroule à Paris lors 
du Salon International de l’Agriculture.  

Marie Erard, élève de bac pro CGEA Polycultures-Elevage au 
sein de l'EPL de la Lande de la Rencontre à Saint Aubin du 
Cormier, était qualifiée pour représenter le lycée et le 
département d'Ille et Vilaine. 
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La nouvelle application des JA bretons « JA Connect » est disponible ! 

Tu es adhérent JA et tu es à jour dans tes cotisations ? Alors cette appli t’est réservée et permet d’avoir 

toutes les infos JA du département. 

       Pour l’avoir : 

1. Télécharger l’appli, elle est disponible sur Play store et Apple store  

2. Faire « mot de passe oublié » avec le mail donné pour l’adhésion 

3. Lien de réinitialisation reçu par mail : nouveau mot de passe à créer  

4. C’est parti ! 

       Les différentes rubriques disponibles pour l'instant :  

• Agendas et événements avec les dates à retenir (Fête, Congrès, Conseil départementaux, AG.…) 

• Actualités (va remplacer la newsletter envoyée chaque semaine) 

• Filières (toutes les actus réseaux, les groupes de travail, les mobilisations…) 

• Vie du réseau : les cantons pourront y mettre leurs événements, actualités 

• Petites annonces : chacun peut publier ses annonces 

 

 
  

Activer son compte JAmag en ligne 

Un vent de modernité souffle chez JA ! 
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